

LA CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESSES GENERALES.

AÑO XIX. Precios de suscripción.—En Almería 6 reales al mes, anticipados.—Fuera franco de porte, por trimestre 20 rs.—Para el exterior y Ultramar, un trimestre 40 rs.

JUEVES 5 de Diciembre de 1878.

Precios de inserción.—Anuncios a medio real linea en la 4.ª plana.—Anuncios religiosos y comunicados en la 3.ª plana a real linea.—Para los suscriptores la mitad.

NUM. 5,641

PARTE OFICIAL.

Dia 30.

La «Gaceta» de hoy no publica ningún decreto ni real orden de interés general.

HIGIENE MUNICIPAL.

LA TRICHINA.

Hace algunos días que el espíritu público se halla un tanto alarmado con la idea de los peligros que puede ofrecer a la salud esa nueva causa de enfermedades que se llama la trichina sin que hasta ahora se haya levantado una voz autorizada que procure en nombre de la higiene desvanecer tan absurdos temores y tan torpes exageraciones.

La opinión se halla estirviada, y la opinión es la loca de la sociedad como la fantasía es la loca de la casa y pervierte los conceptos exagerando las contingencias y creando un mal estar, un recelo sin fundamento y un estado de inquietud que conviene disipar para no caer en las más extrañas esencias.

La ignorancia, oscura dolencia del espíritu, engendra multitud de aberraciones, como la superstición crea los dioses paganos, como el pavor da ocasión a todo género de fantasmas.

El trichino es un parásito animal que debemos creer con razón que ha existido siempre como tal, alimentado por organismos superiores es un hemílito que según los últimos descubrimientos se desenvuelve con preferencia entre los animales más dotados de fibras musculares, entre los cuales germina y crece y de los que se comunica y propaga con imperturbable seguridad. No se ha temido y ha pasado desapercibido entre la multitud de formas de estos parásitos porque la ciencia de observación no ha hecho reflejar sobre ellos sus co-

nocimientos. Por tanto es probable que la triquinosis se halla padecido desde tiempos remotos sin sospechar su causa hasta que Hilton lo hizo patente en Alemania hace pocos años.

El triquino tiene en su mayor desarrollo como un milímetro de longitud, cuarto de milímetro de grueso, y se presenta no solo en el tubo digestivo sino principalmente en los músculos del hombre, de los roedores, y más frecuentemente en el puerco.

Es un error creer que por su ingestión en el estómago produzca fenómenos de intoxicación y de muerte; altera indudablemente la salud, pero después de multiplicados desarrollos como los demás hemílitos preparan un estado de oscuro padecimiento que puede en poco tiempo acabar con la existencia.

Aunque este hecho es poco frecuente, es sin embargo posible, pero para su realización es necesario un cúmulo de circunstancias fáciles de conjurar poniendo a salvo la parte más numerosa de los pacientes.

Las enfermedades que engendran son de oscurísimo diagnóstico y suelen confundirse con otras más ó menos graves que tienen lugar y estudio en todos los cuadros nosológicos. Por tanto la triquinosis no se puede negar que es un padecimiento grave, pero no tan ejecutivo como creía el vulgo y el atolonamiento irreflexivo de los propagadores de noticias alarmantes y exageradas.

La triquinosis es un padecimiento frecuente en Alemania, donde algunas veces ha reinado epidémicamente, pero es rara en Francia, Italia y en el medio de Europa.

Los casos que se citan en España son por lo menos de dudosa certidumbre y no se hallan comprobados de una manera incontestable y segura; solo el entusiasmo meridional le da terribles proporciones y favorosas consecuencias.

Tiene la triquina desarrollos que le dan diferentes proporciones para los cuales es necesario un lapso de tiempo

todavía desconocido, pero que hay razon en creer que puede verificarse como para cualquier verme. Esto significa que la explosión de sus efectos ni puede ser tan rápida ni falta el tiempo necesario para combatirlos.

Las reglas higiénicas que se han de cumplir para la preservación de los efectos de la triquina consisten en el examen e inspección minuciosa de los animales sometidos á la alimentación, pública no permitiendo por ningún motivo ni pretexto que sirvan á tan importante objeto los que se hallan enfermos, ó los que después de una investigación microscópica no presenten las carnes un aspecto sano, para lo cual se ha de nombrar una comisión sanitaria capaz de cumplir con independencia y conocimiento semejante cometido.

Son motivo de buena salud en los animales los que se nutren con los medios que llevan en sí una cantidad alimenticia exenta de putrefacción y de alteraciones orgánicas.

Los cerdos objeto de preferente atención por ser en ellos donde más se ceba la triquina, deben hallarse alimentados con panizo, bellota, castaña, cebada y otros de semejante índole por que estos medios ofrecen más seguridad á la salud del animal. Por el contrario, los que se nutren con materia en putrefacción, pescado, escremento y otras, son los que tienen más contingencia a padecer y a comunicar la triquina y deben desecharse para el abasto público. No sin razón se ha proclamado desde tiempo inmemorial que la salud del pueblo debe ser salud del Estado.

Mientras nos ocupamos en escribir una instrucción más amplia sobre la preservación de los triquinos y la triquinosis, como medida general higiénica, debemos advertir que es de grande utilidad la inspección de los animales durante la vida y después cuando sirven á la alimentación pública, por medio de procedimientos apropiados, prescindiendo siempre del abuso de comer

las carnes crudas sin la suficiente salazón, cocción, y otros medios que puedan sanearlas extinguendo los gérmenes de los triquinos.

De todo lo cual se deduce como necesarias conclusiones que han de tenerse presentes.

1.º Que no han de ser un motivo de irreflexiva alarma los peligros que pueda ofrecer una causa de enfermedad que probablemente ha existido siempre, sin hacer grandes estragos, hasta que la ciencia moderna de observación, la ha denunciado á la higiene pública, como motivo de perturbación á la salud.

2.º Que esta ciencia cuenta con medios de preservación y seguro reconocimiento, que la den á conocer en los animales más expuestos á su desarrollo espontáneo, para lo cual ha de nombrarse una comisión sanitaria que llene cumplidamente su cometido.

3.º Que dada la triquinosis, no escasean tanto poco los medios para combatirla y asegurar la mayor parte de las veces su tratamiento y curación siendo este resultado el más frecuente y seguro.

4.º En fin, que mientras se dispone un conocimiento exacto hasta donde la ciencia médica alcanza, ha de tenerse confianza en los recursos que la higiene municipal ha de poner en práctica para acallar los temores y preservar de todas contingencias la salubridad pública.

E.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 1.º de Diciembre de 1878.

Muy señor mío: Insistiendo en mis apreciaciones de ayer, he de añadir hoy que no son favorables á constitucionales y centralistas los vientos que corren. En el salón de conferencias de ayer tarde era tal la atmósfera espaciada en pro de los moderados históricos, que á

—283—

—La tenemos puesta para apresurar la llegada del piloto, contestó su segundo.

—¿No ha cumplido su palabra ese traidor? exclamó el Contrabandista retrocediendo con sorpresa. Le he dado mi oro, y he recibido en cambio cincuenta de sus mentidas promesas. Ah! bélé allí en una lancha. Virad de bordo, y vamos á su encuentro; son tan preciosos los momentos como el agua en un desierto.

Ya estaba la caña del timón á sotavento, y el bergantín se preparaba á cambiar de bordada, cuando una detonación anunció que se acercaba la Coqueta, cuyas cofas se vieron aparecer por entre el humo encima del recodo que forma la costa. En el mismo instante anunciaron varias voces que el piloto abandonaba la partida, y remaba con todas sus fuerzas hacia tierra. Las imprecaciones que se amontonaron sobre el culpable fueron energicas y reiteradas, pero no era momento oportuno para tener indiscreción. El bergantín cambió de dirección, se inclinó ante la brisa desplegando sus velas con strépito, y emprendió su rápida carrera, cañoneado desde lejos por la Coqueta. Algunas balas llegaron al aparejo, pero felizmente el buque perseguido entró muy pronto en el angosto canal formado por el islote de Blackwell, y el aumento de la corriente aceleró la marcha de los Contrabandistas.

El islote de Blackwell tiene por prolongación al Occidente un largo arrecife, del que solo algunas partes se elevan sobre la superficie del agua.

El Contrabandista observó que entre la tierra y una de las rocas había una abertura de unas veinte brazas, y que el movimiento regular de las olas anuncia más profundidad en aquel sitio que en los demás puntos de la línea de escollos. El Contrabandista hizo poner la caña del timón á barlovento, y se aventuró

—284—

tranquilamente en el boquete. Durante esta experiencia se cuidaron muy poco de los proyectiles que el crucero real podía hacer silbar entre los mástiles de la Bruja del mar.

Un solo golpe contra una roca habría bastado para perderla, y el peligro mayor hacia olvidar al menor; pero cuando se hubo atravesado el boquete y llegado al otro canal, retumbó en el espacio una aclamación universal, pues había ya una lengua de tierra corsileable para resguardarse de las balas de la Coqueta, la cual tenía demasiado calado para poder arrancarse entre la isla y la roca.

—Enganchad los cañones, dijo precipitadamente Ludlow á Trysail, y preparad las anclas mayores.

Preparad también los arreos, que hemos de arrojarlos á bordo del Contrabandista. Cuando esté bien amarrado, tenemos la fuerza suficiente para hacerle que se vaya á pique bajo nuestras imborrables, y capturárselo con las bombas. ¿Continúa puesta la señal pidiendo piloto?

—Sí, señor, pero nadie parece, y nos acercaremos á la Puerta del Infierno, dijo con tristeza Trysail.

—Nuestro adversario continúa su rumbo.

—Ese pícaro viaje sin permiso de la reina, capitán Ludlow.

Todo el mundo dice que ese canal tiene un nombre muy apropiado.

—Yo respondo de todo, puesto que ya he leído y espero atravesarla otra vez. Que haya serenidad y vigilancia. Con piloto ó sin él, nos iremos á pique ó pasaremos.

Trysail comprendió el peligro, fué á hablar con los oficiales, le puso algunos hombres en todos los

dejarse llevar uno de la impresión del momento, hubiérase creído que las campanas se habían echado á vuelo para llamar á toda prisa á los amigos del señor Moyano.

No había tal, sin embargo; existían, eso sí, corrientes favorables á una política de energética represión, pero de eso a significar un cambio total, como presumían algunos, va una notable diferencia que dudo mucho puedan salvar en algún tiempo los históricos.

En mi concepto, lo más probable es que continúe por ahora el Sr. Cánovas, y tanto lo deben ya tener conocido los constitucionales que á alguno de ellos principalmente les ha oido expresar en el sentido de que el presidente del Consejo abriga el pensamiento de alargar la actual legislatura hasta Febrero para imposibilitar de este modo todo cambio radical del ministerio. Que puede conspirar á ello y que la idea sería excelente si encontrara cortapisas, no hay que dudarlo. Difícilmente habría tiempo material para convocar Cortes nuevas á fin de que votaran los presupuestos, y aunque no las convocaran, trabajaría mandaba á las actuales para que los discutieran y votaran con la calma y profundidad que es menester, si malgo se estiman los intereses del país bien necesitado, por cierto, de que se le quiten gastos superfluos.

Pero, se me figura que de aquí en tonces van demasiados meses para que los maestros de la política estén tranquilos como hasta aquél. No hablo ya de los partidos que no entran en juego para los cuales hay que hacer una cuenta aparte: los constitucionales son los llamados á llevar el barómetro de esa tranquilidad que, con lo visto, tanto deseá el Sr. Cánovas. Nada tengo que decir hoy por hoy porque no se puede.

Si vencen los sistemáticos el desahus esto, se mostrarían tranquilos y nos seguiríamos esperando el susunto adventimiento. Problema es ese que no quisiera profundizar mucho, por temor á las consecuencias fatales que necesariamente habrían de resultarle; mas, sin entrar en dibujos peligrosos, puedo si decir y afirmar que si el gobierno está, algún tanto preocupado, no tiene motivos para estar satisfecho aun admitiendo, que es mucho admitir, que los constitucionales no lleguen a formar causa común con los radicales.

Entiendo yo que con ello y sin ello los constitucionales están en una situación tan especial que mal si no los llaman y mal también si llegan a llamarlos. A la altura a que van llegando las cosas, el problema se va haciendo tan

fácil de imposible si no tuviera frecuente aplicación la célebre frase de Fray Gerundio de que España era el país de los vice-versa.

Aquí, después de todo, se adolece de un defecto capital, capitalísimo y que quizás es consecuencia de la mayor parte de los males que deploramos. Hay necesidad absoluta de simplificar los partidos; de otro modo ha de resultar lo que ahora, que hay tantas aspiraciones ilegítimas como egoismos personales y eso ha de ser siempre funesto para todo sistema de gobierno. Quien ha traído esto, yo no lo sé; pero que es un mal que debiera estirarse es evidente; ¿qué ganaríamos, por ejemplo, ahora con llamar a los constitucionales ó a los moderados? Creo sinceramente que se empeoraría la situación sin resolver nada, y precisa tener en cuenta todo esto para medir hasta qué punto es legítima la impaciencia de tirios y troyanos.

Bien que, como he dicho antes, yo entiendo que estamos llamados a que la atmósfera se despeje pronto; y siendo así, hay que esperar con tranquilidad y sosiego, á que los acontecimientos públicos se desenrolven por si propios.

Suyos, —
X.
Y.
Z.
LA MONJA DE GANDIA.

El Mercantil Valenciano amplia los detalles en la siguiente forma: «Según noticias, lo ocurrido en el convento de Santa Clara debe ser *total* más grave de lo que nosotros mismos hemos creído hasta aquí; así al más nos nos lo hacen suponer las noticias que durante toda la mañana de ayer corrieron de boca en boca entre las gentes de Gandia. Dicase que la exhortada había pedido ampliar su declaración después de estar sufra del convento, y que había manifestado oficial y particularmente que el día en que desde las rejas de la clausura pidió socorro al vecindario, le dieron a comer unas sopas de tan bestialable gusto, que tuvo que dejarlas a la siguiente echaralla; que el pan que le dieron tampoco le pareció bueno; que poco después de tomar las dos cucharadas de sopa, notó los efectos de una fuerte fluxión en los labios e inflamación en la boca; que el mismo día del escándalo se colocaron fuertes corraderas en una habitación de las recónditas del edificio, y que habían quitado la cerradura interior de la celda que ocupaba. Algo más que no podemos reproducir se dice de público en Gandia. Un convoy de municiones, fuertemente escoltado, ha tenido que retroceder á Djambiud, —

NOTICIAS GENERALES.

Madrid 30.

En Algeciras ha sido quemado un cardo atacado de trichina.

Durante las noches del domingo, lunes y martes último, recorrieron las calles de Tortosa algunas patrillas compuestas de 16 ó 20 hombres del ejército, se doblaron algunas guardias, y se tomaron otras precauciones militares.

La tempestad del martes por la noche fue de terribles consecuencias para las embarcaciones que había en el Ferrol. La mar cubrió por completo el muelle de Corruxeiras, entrando el agua en la capitanía del puerto y causando el terremoto. Los botes y una canoa, arrastrados contra el muelle, se destruyeron; otros ocho se fueron á pique. De diez faluchos de Magrás los que salieron de pesca por la tarde solo dos pudieron regresar al día siguiente, ignorando la suerte de los demás. Además arrancó el viento de cuajo, muchos árboles y causó grandes destrozos.

Dice el *Tiempo* de Bilbao: «Según nuestras noticias, en algunos pueblos de las provincias vecinas se han hecho algunas prisiones estos últimos días, siendo deportados varios individuos.»

TELEGRAMAS

Londres 29.

Es inexacto que se haya alterado las disposiciones conciliadoras entre Inglaterra y Rusia, — y tanto mejor para el Reino, sin embargo, insiste en que se cumpla el tratado particular con Turquía en las demás potencias, manteniendo la neutralidad del de Berlín, —

Bucharest 30.

Las tropas rumanas son muy bien recibidas en la Dabruetza. Los habitantes se adelantan á recibirlos y mostrarles su satisfacción.

Londres 30.

Mas de 4.000 hombres de la tribulde los Afridi bloquean los desfiladeros de Kair, hostigando la retaguardia de Browne, que por el momento queda incomunicado de su base de operaciones.

Un convoy de municiones, fuertemente escoltado, ha tenido que retroceder á Djambiud, —

La columna Pearson ha sido atacada, sufriendo dos muertos y un herido. Se cree inminente el ataque de Peiver.

El Standard dice que Browne se halla tranquilo en el desfiladero, y que disolverá fácilmente á las tribus que le rodean.

Lord Salisbury y el conde Schuvaloff han celebrado una entrevista, á la cual se da una gran importancia.

Los positivistas han protestado contra la guerra uniéndose á los liberales.

Roma 30.

La Cámara popular ha votado la abolición de los derechos de exportación, pero solo por 61 votos de mayoría.

Al verificarse en Borgoña una manifestación en favor del Rey, se ha disparado contra el comandante de la milicia á caballo, sin que afortunadamente le haya tocado la bala. —

Los tribunales de Ancona han disuelto los círculos Barsanti.

GACETILLAS.

En lugar preferente insertamos un artículo sobre higiene pública referente á la enfermedad, conocida por la trichina, trabajo debido á la pluma de un reputado médico de esta ciudad. El autor no niega los terribles efectos de esa dolencia, si bien opina que su presentación es rara en la raza humana, recomendando la adopción de aquellas medidas municipales que eviten su propagación. Esto mismo hemos podido nosotros repetidas veces al Ayuntamiento sin que hasta ahora sepamos las que tenga, acordadas respecto á un particular de tanta importancia.

Se acabó el conflicto. — Anteayer llegó á este puerto el vapor «Asturias», con aduciendo 2000 sacas de harina para varios, dando por resultado, que la escasez del pan concluya y todo quede normalizado, si bien con alguna pequeña subida en las harinas. Esto, dicho se está, no searía suficiente á calmar la ansiedad del público, si no se esperasen otros dos ó tres vapores de los cuales no sabemos si habrá llegado hoy alguno, pues las 2000 sacas de harina solo vendrían a remediar la falta por unos ocho días.

Como la cuestión es de subsistencias y debe afeclar en sumo grado á las autoridades, nosotros esperamos que tanto el señor Gobernador interino como el Sr. Alcalde, estarán una vez más sobre aviso de lo que

— 285 —

brasos de las vergas, y dejó que el buque se aventurara en la fuerza terrible, de donde, por lo demás, ninguna fuerza humana hubiera podido pararla y a pesar del aumento de su celeridad, Ludlow dirigió una mirada al Contrabandista. El *Blockwall* estaba ya detrás de ellos; ambas corrientes estaban impidiendo la *Braya*, la *Braya* había cruzado delante la otra, peligroso, y navegaba en las aguas *Roja Coqueta*, a unos doceientos pies de distancia. El tripulante miró que mandaba el buque contrabandista estaba sobre los guardias, justamente encima de la imagen de su supuesta dueña, y cruzado de brazos examinaba con ojo severo los espumosos arrecifes, los珊瑚礁和 las corrientes contrarias. Los dos capitaneles cambiaron una mirada, y el Contrabandista se levantó la gorra. Ludlow era harto atento para no devolver el saludo, después todas sus facultades interictuales se hallaron consagradas á los cuidados que exigía el buque.

Orientad las vergas ciñendo el viento! dijo Ludlow con una tranquilidad forzada. — Oíza, exclamó casi al momento el Contrabandista, como para demostrar que tomaba al crucero por guía. La *Coqueta* orientó á babor, pero la curva repentina del canal no la permitió gobernar en linea recta. Estaba en peligro ir á estrellarse contra una roca que le cerraba el paso, y en su derredor hervía el agua furiosamente.

La sombra del peligro podía hacer que se disculparan ciertas infracciones de la etiqueta marítima, y Pynall exclamó que era previsible que todo lo que se perdía el buque.

Oíza todo! caña del timón a borbotón! gritó Lualow con voz atronadora. Vira en redondo!

Un tercer chorroazo hizo temblar los vitrios de la ciudad, y decidió á más de un vecino huirado á sacar las nubes de la vestaña.

Sin embargo, no se vio destacarse de tierra embarcación alguna.

Sintióse de nuestra salvación y de la del bergantín, el jefe del Contrabandista saltó á su bote, amigos, remad pronto sin entreteneros en flores, conjunto y ardor!

Estas palabras habían llegado con frecuencia al oído de los austriacos Contrabandistas. Los remis todos cayeron á la vez al agua, y el tránsito esquivóse deslizó con la rapidez de una flcha á lo largo de los malecones para llegar al bergantín. Poco después se oyó otro chorro: una bala salió sobre las olas, haciendo volar la espuma, y fue a caer a cien pies mas alla del bote en que iba el Contrabandista.

Ese M. Ludlow parecía estar dispuesto a matar dos pájaros de un tiro. Dijo triplemente Tiller, despertó con su estrepitoso a los habitantes de la ciudad, y amenazó á nuestra embajada con sus balas. Nos han visto, amigos, y nuestra salvación depende de nuestro valor: un golpe mas de remo, y estaremos abrigados por la costa.

Otra bala cayó en el agua casi al lado de los remos, en el momento en que la curva que forma la costa salvaba á la embarcación. En cuanto el Contrabandista hubo de bajar la punta y la acajuzó en un momento, cuando estuvo sobre el agua, mostró la banderita que ondeaba en el topel mastelero del trinquete, y preguntó: Por qué está desplegada todavía esa señala-

72.

pudiera ocurrir á fin de evitar ó una carcelaria estrema, ó una falta que daria lugar á serios disgustos.

Dolora.

Yo no sé si el Alcalde me escucha

Y atiende mis ansias,
Pero sé que LA CRÓNICA pide
Todas las mañanas.

Yo no sé si el dinero le sobra

Quizás en las arcas,
Lo que se es que marchar no se puede
Por calles ni plazas,

Hace poco llovió; qué delicia

Verá las muchachas
Por temor de los charcos y el lodo
Alzarse las nubes!

Hay mil calles que citar pudiera
Don Juan de mi alma;
En el ingreso de la de las Tiendas
Fije sus miradas.

Allí existe una estensa laguna
Con aves acuáticas
Y en la noche sus cantos entonan
Las tímidas ranas.

Llame usted á Garijo á cabildo
Y ordene que vaya
A llenar con arena y con tierra
La sima citada...

Tomamos de nuestro aprecio
que colega «El Globo» lo que sigue.

«El Siglo Futuro» da en su número de
anoche una prueba más de sus aficiones á
la ignorancia.

Hé aquí un párrafo digno de circular
en Marruecos y no en España:

«De ordinario decimos que el Ateneo
es lugar vitando, á donde los católicos no
deben ir, por que es evidente que no pue-
den lograr bien ninguno ni ventaja para
la verdad, porque solo consiguen dar inter-
és á las sesiones y gusto á los liberales,
interesados en dar al Ateneo tinte de cris-
tiano y de compatible con las doctrinas
católicas.»

Otro párrafo:

«El Ateneo es un pudriadero de malas
ideas.»

Esto no será de tinte cristiano; pero de
tinte socio nadie podrá disputárselo á «El
Siglo Futuro.»

Lo mismo digo.—Leemos en nues-
tro colega «El Conservador.»

«Hemos oido asegurar que ayer salió
en dirección á Madrid el Sr. Cura Econó-
mo de Santiago; y por cierto que ya ano-
che se hacen comentarios sobre si este
precipitado viaje del Sr. Carpené Rabani-
llón tendría alguna relación con el traslado
de cierto personaje á una Ciudad vecina,
lo cual á ser cierto probaría que las noti-
cias que hace poco dimos á nuestros lec-
tores no eran inexactas.

Deseamos se abrevien los días de im-
pacientia que proporciona á los Almeriense-
ses, la tardanza de este feliz suceso, y pue-
dan cuanto antes nuestros afortunados ve-
cinos gozar de la vision y dulzura del cé-
lebre héroe, que solo puede compararse á
aquel otro que por su justa fama todo an-
daluz recuerda.

CANTARES.

Ayer sudé por ganar
lo que hoy me causa desgana,
y hoy sudó por alcanzar
lo que me aburra mañana.

Cuando con fénix extingüible
Pretendás dichoso ser,
lo primero que has de hacer,
es discutir si es posible.

Piensa con ojos serenos
como y cuando morirás;
que siendo el morir lo más,
El como y cuándo es lo menos.

Campoamor.

El Alcalde de Gandia se ha
presentado al gobernador de Valencia pa-
ra explicar su conducta en los sucesos del

convento de Santa Clara.

¡Ah! ¡Ah! ¿Con que su conducta es de las

que tienen explicacion?

¿Con grabados ó sin grabados?

Fidelidad.... negativa.—Preguntánole á un criado el carácter de su amo, contestaba:

—Es un hombre tan serio, tan reservado, que apenas habla tres palabras al cabo del dia; si no me tomase el trabajo de leer sus cartas antes que él, jamás sabría yo una palabra acerca de sus negocios.

El marqués de Sardoal anda
proponiendo enmiendas á la ley de im-
prenta.

Pero ¿qué tiene que enmendar esa ley?
Yo me acuerdo con este motivo de la frase que atribuyen al eminent poeta señor Ayala.

—Sabe Y, patrona, que con azucar
me sabe peor?

Cementerio público de Almeria.—Estado que el Capellán Gefe Inspector del mismo pasa al señor Alcalde constitucional de esta capital de los cadáveres sepultados en todo el mes de Noviembre del corriente año.

| Hombres. | Mujeres. | Niños | Niñas | Total. |
|----------|----------|-------|-------|--------|
| 26 | 27 | 30 | 27 | 110 |

Almeria 1.^o de Diciembre de 1878.—Antonio Garcia Portas.—Es copia.—Oña.

Recomendamos los Granos de Salud del Dr. Ch. Albert de Paris, aper-
rativos, laxativos, purgante vaginal indis-
pensable para hacer completo, mas esfizas
y sobre todo mas pronto, todo tratamien-
to de los vicios de la sangre, erupciones,
ulceras, flejamas, sarna, góta, bilis, reu-
matismo, escrófulas.

Lease con atención el notable *Tratado de las enfermedades especiales*, vicios de la sangre, etc., del Doctor Ch. Albert.

Lo dan gratis en todas las farmacias

Bols de Armenia.

SECCION CENTRAL DE CONSUMOS.

Recaudación obtenida en el dia de ayer

| PTAS. CT. |
|-----------|
| 538 30 |
| 879 78 |
| 189 37 |
| 38 64 |

Total. 1691 18

Almeria, 27 de Noviembre de 1878.—El Al-
calde, Oña.

DIRECCION ESPECIAL DE
Sanidad marítima de Almeria

*Nta. te los buques entrados en este puer-
to el dia 30 y los despachados en
el mismo.*

ENTRADOS

De Cartagena tartana española Pau-
lita,

De Carboneras laud español Juanito.

De Málaga vapor español Asturias.

De Marsella polaca góleta española M.^a Asunta.

De Noruega pailebot noruego Jus-
kui.

DESPACHADOS.

Para Orán laud español Salvador.

Para Cartagena vapor español As-
turias.

Para Liverpool vapor inglés Cul-
more.

De Génova vapor inglés Asiria.

Además dos laudes para diferentes

puntos.

El estado sanitario de este puerto

y población es satisfactorio.

Aguilar.

SUBASTA.

Se hace de los minerales plomizos y
de zinc que se extraigan de las per-
tenencias de la mina «Burra de Balam»

en la presente varada, que termina el
23 del actual, bajo el pliego de condi-
ciones que se pondrá de manifiesto de

los licitadores.

El acto tendrá lugar el Domingo 8
del corriente en la casa núm. 23 del

Paseo del Príncipe de doce á una de la
tarde para la de los minerales plomizos
y de una á dos para los de zinc.

Almeria 4 de Diciembre de 1878.—

Presidente, Francisco Arias de Reina.

ANUNCIO.

Juan Giménez Martínez, eden-
del depósito de plantas situado en la
Puerta del Sol de ésta ciudad, que por
tantos años viene suministrando al público

aficionado de la misma, tiene el ho-
nor de ofrecerle en el presente un es-
tenso y variado surtido en frutales,
naranjos, limoneros, incertos en pie de
agrio, garantidos, palmeras, árboles
de paseo, arbustos de hoja caduca y e-
neja persistente, coníferas, enredade-
ras y otras plantas como Cinerarias,
Hibiscus, Hortensias, Heliotropos, As-
plenium, etc.

Tiene además un gran surtido de
Francesillas (moñas), Pensamientos y
semillas de todas clases.

Ya ha recomendado mas de una
vez la propagación del Eucaliptus
glóbulo, planta milísima tanto por
las cualidades higiénicas que posee,
tan recomendables para la salud, cuan-
to por el desarrollo rápido de su ma-
dera.

ANUNCIO.

Acaba de llegar á esta capital el
conocido turronero, Antonio Monerris,
que hace 53 años visita esta capital y
el cual ofrece un surtido de turrones de
Gijón entre ellos los de Yema y Avella-
na de primera, almendras, anises, y
piñones y peladillas garrapiñas.

Habita en la calle de María, n.º 12, en los bajos del colegio de la se-
ñora de Vázquez.

PARA LA PASCUA.

Ha llegado á esta capital pro-
cedente de Gijón Josefa Verdú,
conocida por el ama, con un gran
surtido de turrones de todas cla-
ses, peladillas legítimas de Alcoy,
piñones y anises.

Acuidid y veréis lo bueno.

La gran novedad — Turron de
Abacá — Venta, Arco de la plaza
y Reyes Católicos, 14.

SUBASTA VENTA.

Se hace de una casa con una super-
ficie de 962 metros, calle Empedrada nú-
mero 5, con bajos y piso principal, un
espacioso huerto con varios árboles y
una noria tapada y agua de la fuente, y
mucho terreno sin edificar con varios
corrales y cuadras.

Otra en la plaza de los Olmos de piso
bajo y altos con gran huerto, cuadras y
corrales con aguas de la fuente.

Un cortijo en el Boval llamado no-
ria de Rull, compuesto de varias habi-
taciones, 35 y media, tabullas, tierra
de primera calidad con cuatro horas y
cuarto de agua de la fuente del Mamí en
cada tanda y derecho á las aguas tur-
bias por la Boquera de la Higuera; linda
P. tierras de D. María del Mar Vilches
y D. Miguel Fernández de Bely, S. D. Bernardo Campos y L. D. Cristóbal Espinosa,

Y por último, un Marchal de pencas
chumbas en la Cruz de Caravaca con
casa-cortijo, una habitación para el
dueño, un pozo de aguas potables, mu-
chos almendros e higueras, algunos al-
garrobos y pasa su cabida de 22 tabu-
llas de tierra sin ninguna lastra.

Plaza de los Olmos número 1, darán
todos los pormenores y detalles que se
pidan hasta el dia 6 de Diciembre.

ANUNCIO.

LA ACREDITADA FABRICA DE
Almidones de la Estrella la antigua en
la calle de Murcia se ha trasladado á
la calle de Granada, num 109.

Facturas con arreglo á su número 26 id.
Recibos al 22 id.

Primeras décimas al 71.

PIANOS

de la acreditada Fábrica de los señores
Bemareggi y Compañía de Barcelona á
pagar en 24 meses.—Alava, 6.

MEDICO PRÁCTICO.

Nuestro amigo D. Vicente Gómez
Orland, Médico mayor, Subinspector
del Cuerpo de Sanidad Militar, reti-
rado, ofrece sus conocimientos al público
de esta capital, y la especialidad en

Hidrologia medica, para todos aquellos
enfermos que necesiten como medio
terapéutico los Baños minerales de

su establecimiento en Sierra Alhamilla,
para los que recibe consulta y
ofrece su asistencia.

antes del término natural obtuvo su
propietario la indemnización fijada por
los peritos que se nombraron al efecto.

Esta Compañía es la primera que estableció en España el seguro sobre ALQUILERES en los cuales por una pequeña cantidad se indemniza igualmente del alquiler perdido durante la reconstrucción de los edificios incendiados; llamando la atención de los propietarios sobre innovación tan útil como provechosa.

En la Sub-dirección de esta provin-
cia establecida en la calle de Bilbao nú-
mero 14 á cargo de D. Diego Calvache se
darán cuantos pormenores se deseen.

Esta Subdirección pone en conocimiento del público que tiene poderes suficientes de la Dirección general para verificar inmediatamente los seguros que se le presenten, sin necesidad de recurrir á ella para su aprobación, lo cual consigna para evitar las interpretaciones que han llegado á su noticia de que solo alguna otra compañía podía verificarlos de este modo.

PARIS EN ALMERIA.

Visitad el establecimiento Villa de
Madrid y vereis un surtido de confec-
ciones y novedades en toda clase de gé-
neros todos de la presente estación; es-
te es variado y extenso, se encuentra
desde la clase más económica hasta la
más superior, lo mismo para señoras
y señoras que para hombres y niños.

En el mismo establecimiento aca-
ban de recibir de las mejores fábricas de
Inglaterra un gran surtido de alfombras
en piezas, dibujos nunca vistos:
las hay de terciopelo, moqueta, fieltro
de varias clases y abacás, desde el
precio mas barato hasta el mejor que
se conoce.

De la misma procedencia hay gran
colección en alfombras de terciopelo y
de fieltro para centros de sala, delan-
teros de sofás y piés de cama.

En tapete para mesas, de franela,
reps, tapiz y terciopelo, hay un bri-
llante surtido en tamaños y precios.

Artículos para porteros, hay infi-
nidad de clases desde los mas econó-
micos hasta los mas superiores.

Estad seguros de encontrar en la
Villa de Madrid, tienda del Guante,
todo quanto se deseé en novedades.

Este establecimiento está tan lujo-
samente montado que compite con el
mejor de España. Los dueños no omi-
ten medio alguno para que el público
encuentre toda clase de comodidades y
algunas de trazos.

DIARIO DE AVISOS

LA CONCEPCION.

Gran Fábrica de chocolates y panadería al vapor y establecimiento de comestibles.

Administración Vieja.—Almería.

Los dueños de este acreditado, aunque nuevo establecimiento, tienen el honor de participar al público que acaban de recibir pasa en cajas, medias cajas y cuarterones, anchoas en barrilitos de una arroba, aceitunas nuevas en cíñes, galleta fiesca para postres, bizcochos de Mallorca, conservas de todas clases y otra infinitud de artículos que arrasarán como siempre a precios medios y peso de estumbre en esta casa.

En el mismo establecimiento encontrará desde hoy el consumidor azúcar y especias molidas de todas clases, economizando con ellas el mucho trabajo que en las casas cuesta esta operación.

También tenemos cafés en pepita y molidos puros en paquetes y por libras y entre ellos el rico café para familias que por su buen aroma, mejor gusto y baratura nada deja que desear.

Esperamos anunciar pronto la llegada de las mantecas y quesos de Hamburgo que agradarán a nuestros consumidores por su buena calidad.

PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY



PILDORAS HOLLOWAY

Esta medicina es más eficaz que todos los demás remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar el sangre, y para regularizar la acción del corazón y de los riñones. La debilidad tanto física como mental, proveniente de las indiscreciones de la adolescencia o de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero se fortalece con el uso de las maravillosas Pildoras Holloway, las cuales restablecen la digestión, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Pildoras pueden aprovecharse si los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extinguir el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

UNGÜENTO HOLLOWAY

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual a este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica suma las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas siendo infaliblemente eficaz para la tifus, la escrófula, y en fin, para todas las erupciones de la piel. Los aflijidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitación del corazón, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota o reumatismo obtienen un alivio inmediato aplicando a este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades assimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula malefica.

Las cajas de Pildoras y botas de Unguento están acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botas por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, al Profesor Holloway, en su establecimiento central,

533, Oxford Street, Londres.

En Almería Gomez Talavera.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres la

REVALENTA ARABIGO

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las ligiones laboriosas (dispépsias), gastritis, gastralgias, vómitos, vientos, amargor de boca, acidosis, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cálculos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aiento, de los bronquios de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre—90.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Dr. católico Wurzer, etc.

Cura num. 48.816.—Certificado del célebre Doctor Rodolfo Wurzer.—Bina 19 de Julio d. 1855.—La Revalenta reemplaza admirablemente toda medicina en muchas enfermedades. Sobre todo es de gran utilidad en la diabetes, la constipación peritócica y habitual, así como en las diarreas, las afecciones de los riñones y de la vejiga, el mal de piedra, las irritaciones inflamatorias y los calambres de la uretra, los calambres de los riñones y de la vejiga, los encogimientos y las hemorroides, en las enfermedades de los pulmones y de los bronquios, la tos y la constipación.

DOCTOR ROD. WURZER,

Miembro de varias sociedades científicas.

Otro vez más nutritiva que la carne y no irrita economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes. En cajas de hoja de lata de 1/2 libra 12 rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras, 34 rs. 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

DU BARRY Y COMPAÑIA, (Limited) Valverde 1, Madrid.
Depositarios en esta D. Antonio Vivas (farmacia).—D. Francisco González Garbin Real 47 y D. Francisco Somohano, Confitería Sevillana, y en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

COMPAÑIA COLONIAL

FUNDADORA EN ESPAÑA DE LA FABRICACION DE CHOCOLATES Á VAPOR

Proveedora efectiva de la Real Casa

22 RECOMPENSAS INDUSTRIALES

UNICA CASA EN SU RAMO PREMIADA EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE PARIS

CON DOS MEDALLAS

CHOCOLATES GRAN MEDALLA DE ORO

SOPAS COLONIALES

MEDALLA DE BRONCE

ACREDITADOS CAFÉS

LOS ÚNICOS PREMIADOS
en las grandes exposiciones de Viena y Filadelfia

GRAN SURTIDO DE TES SELECTOS

PASTILLAS NAPOLITANAS

Y BOMBONES DE CHOCOLATE

DU CES Y CAJAS FINAS DE PAÑAS

Depósito general.

Sucursal.

MADRID.

BUENA OCASIÓN PA A Hacer FORTUNA.

Se darán 600.000 reales á la persona que demuestre que las cuerdas de ABACA no son mejores y más económicas que las de esparto para minas, parrales y pesca.

Lo ensayos, Reyes católicos, 14.

SEGURO PARA LA SALUD.

Se obtiene con los ricos y frescos quesos de bola y Gruyere, mantecas de Hamburgo y del Reino, pasas superiores en cajitas de lujo, bizcochos frescos de Mallorca y otros varios artículos que se han recibido casa de D. Francisco Felices, Tiendas 3.

Depósito de la rica manteca normanda en latas de 1 y 2 libras. Grau surtido de conservas, vinos y licores.

EN EL PORVENIR DE ESPAÑA

PAÑERIA.

Se acaba de recibir un buen surtido de capas hechas de muy buenos paños y bonitos embozos á 8, 9, 10, 11 y 12 duros.

Además hay un buen surtido de cortes de pantalón, de 12 rs. en adelante Calle Real frente la tienda del Guante y Platería Giménez.

TIENDA DE PAÑOS

PUERTA DE PORCERNA.

VERDADERA REALIZACION.

Se acaba de recibir un magnífico surtido de géneros para caballeros, de todas clases, como son:

Cortes de pantalón, á 16, 18, 20, 22, 30, 35, 40 y 45 rs. uno.

Otra partida de alta novedad, de las fábricas de Sabadell y Tarrasa, á 50, 55, 60, 65, 70, 80 y 90 rs. corte.

Además hay un variado surtido en

Tricos, Castores, Elasticotines, Sa-

tenes, Tupelinas, Cuadros, perdidos y

paños para capas, á precios muy ba-

táticos.

Una partida de mantas morellanas,

de 32 rs. en adelante.

Advertencia.—Ni se fia ni se dan

muestras.

NECTAR PARA ENFERMOS.

VI. O GENEROSO DE JEREZ (AÑO DE 1804.)

Enfermedades en que más se notan sus efectos.

Inapetencia, escrófulas, raquitis, pen-

osas convalecencias. Sin rival para el

desarrollo de los niños; reparador de la

vejez y poderoso reactivo en los casos

estremos.

Exijase sobre las etiquetas el timbre

al óleo de los señores Requera, Molina

y Compañía de Jerez, únicos poseedores

del verdadero Nectar.

Sé vende en las principales farmaci-

cias de España y el Extranjero.

Aprobado por los más notables doc-

tores de la ciencia médica.

Farmacia de Vivas, calle de las Tien-

dadas.

GRAN BARATO.

De lámparas, quinqués y objetos á

precio fijo.

Se hace en la calle Real de esta

ciudad, esquina á la de Vargas.

PARA LA PASCUA.

Se venden hostias para alfajor, en casa de Carlos Martínez, torre de la Catedral.

ACEITUNAS SEVILLANAS.

Calle de los Algibes esquina

de la de Wamba, esquina ibi

A 15 cuartos libra.

ALMERIA.

Imprenta de La CRÓNICA MERCANTIL

Convenio con la Sociedad de

Propaganda Católica.